

## Homenaje A un Historiador

ESTE una respetada tradición académica en virtud de la cual la dedicación o la muerte de un maestro —de los más que poseen brízoles a una etapa de crecimiento y difusión del saber— es tan llamativa a que discípulos y amigos la recuerden y homenajearan, con el fin de contribuir a conocer el fruto de sus investigaciones.

El entierro de la semana que termina se efectuará el lunes 20 de noviembre en la iglesia de la Universidad Católica de Chile, de los salones 21 y 22 del anuario Historia, correspondientes a los años 1956 y 1957, dentro de la ceremonia que se celebra en la Magdalena, de cerca de dos volúmenes de 429 y 442 páginas, respectivamente, que reúnen las principales ideas que el autor consideró más apropiadas y adorables del desarrollo de la historia chilena que hacía presente. El patrón de la Universidad Matilequiano, el profesor Pedro J. Barrientos, y el director de la Fundación Andes han permitido dar a mi este homenaje.

Si bien el profesor Gómez dedicó la mayor parte de sus años de vida a la Universidad de Chile, del cual la Universidad Metropolitana es la sucesora, estuvo presente en el establecimiento centralizado de Santiago, en la Escuela Normal, que surgió bajo el alero del Departamento de Historia, Geografía y que se consolidó en el actual Instituto de Historia, Geografía y Ciencias Sociales, donde se imparte la asignatura en forma exclusiva en este. Allí se constituyó en un imán, a través de sus cursos y de su orientación en las tareas de investigación, para que numerosos profesores y alumnos de su última labor investigadora fuesen dada a conocer a través de sus escritos.

Han colaborado en este homenaje los profesores Eduardo Aceves, Arnold J. Barrientos, Arturo Barrios, Fernando Benítez, Héctor Cárdenas, Sergio Caro, Juan José Cruz, Francisco Chavarría, Alfonso de Arístegui, Criminas, Gonzalo García, Raúl Gómez, Raúl Gómez, Raúl Gómez, S.I., Leiva Hatta, Héctor Herrera, Adolfo Ibáñez Santisteban, María Hernández, Klenchenko, Blasino Krohn, Guillermo Latorre, Martínez, Gómez, Martínez, Gómez, Martínez, Frédéric Mauro, John Marx, Los María Méndez, René Mi-

ller, Mariano Moreno, Antonio Muñoz, Cecilio Henríquez, Pedro Túro Anadón y Juan Eduardo Vargas Carrera.

De los numerosos contribuyentes hay algunos que merecen ser mencionados por su trayectoria profesional y por la metodología innovadora que utilizan y que pueden servir de modelo para futuras investigaciones. Por ejemplo, de *La cultura mediterránea en las condiciones del Nuevo Mundo*, elementos en lo reservado del reygo e las monjas de la orden de la Merced, que se basa en la estructura misma de la propiedad. Así como Chile central tuvo una cultura propia, para el resto del país, entre otras razones, las blemias mediterráneas, Mesoamérica, con complejidades económicas muy diferentes, no se adaptó a ese cultivo. Más tarde, tras la independencia, se creó una cultura que atrajo cosas que el establecimiento que les significaba la trilla, prácticamente femenina, en los lugares de América donde arrugó el trigo. La trilla se hace con mazal y era, por eso, labio tipicamente femenino. Pero contar con animales exigía gran cantidad de mano de obra y se crearon a lo largo del tiempo, en el sector, donde a la cultura mediterránea se sumó la cultura de los indios, que se adaptó a la cultura mediterránea para el cultivo del trigo en los diversos terrenos y no careció a que ese cereal quedara en una labor típicamente masculina. Pero contar con animales exigía gran cantidad de mano de obra y se crearon a lo largo del tiempo, en el sector, donde a la cultura mediterránea se sumó la cultura de los indios, que se adaptó a la cultura mediterránea para el cultivo del trigo en los diversos terrenos y no careció a que ese cereal quedara en una labor típicamente masculina. Pero contar con animales exigía gran cantidad de mano de obra y se crearon a lo largo del tiempo, en el sector, donde a la cultura mediterránea se sumó la cultura de los indios, que se adaptó a la cultura mediterránea para el cultivo del trigo en los diversos terrenos y no careció a que ese cereal quedara en una labor típicamente masculina.

El profesor Cristián Gamero, de la Universidad Católica, realizó una interesante investigación sobre otra ciudadanía la producción intelectual del mismo.

Y recordar que, en nombre de la habilitación aprobada,



historia

21

Homage to Mario Gómez

Mario Gómez,  
Historiador

Photo: Ricardo Pinto

2000

UNIVERSIDAD DE CHILE

Ricardo Pinto

estaban en condiciones de tener escuelas. Muchos moradores de los libramientos se dedicaron a actividades comerciales, de pesca, alabastería, etc. Era usual que pertenecieran a comunidades de campesinos que vivían en las zonas rurales y que vendían sus producciones a través de ferias y mercados. Estas eran las principales fuentes de ingresos para las familias. Esas personas que vivían en las zonas rurales y que vendían sus producciones a través de ferias y mercados. Estas eran las principales fuentes de ingresos para las familias.

En algunas reflexiones en forma de epistolares y monólogos se menciona la importancia de la actividad económica en el desarrollo social y cultural de la población rural. Una de ellas, fechada en 1920, ofrece sugerentes puntos de vista sobre una materia que ha trabajado con rigor. Hay claras referencias tanto a la actividad económica de los campesinos del norte chileno como William F. Sater, *Race and Depression during the War of Peru*, en el que explica las causas de la guerra civil de 1880, fundamentalmente cuando las competencias territoriales y la apertura de la frontera fueron causa de conflictos.

Por último, Juan Eduardo Vargas, de la Universidad Católica, en *Antecedentes sobre los leyes en Chile para el establecimiento de la libertad de enseñanza*, expone la necesidad de alentamiento de los estudios en el sector, las características de los mismos y el tipo de normas que favorecen el desarrollo. El autor menciona las numerosas desventajas que se producían y se producen en el campo, y que se deben a la falta de trabajo. El autor demuestra que la armería mayor, 84,7 por ciento, se hacían en Perú, en tanto que Ecuador, 11,2 por ciento, y que explica las dificultades para cumplir el alentamiento.

En breve resumen de los números 21 y 22 de *Máster* demuestra que ellos constituyeron, sin lugar a dudas, el más digno homenaje a la memoria de Mario Gómez. Juan de D. Rodríguez

## Homenaje a un historiador [artículo] Juan de D. Rodríguez.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Rodriguez, Juan de Dios

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenaje a un historiador [artículo] Juan de D. Rodríguez.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile